



La celebración de la Epifanía, también conocida como el Día de Reyes, es una de las tradiciones más antiguas y significativas del calendario litúrgico católico. Esta festividad, que conmemora la manifestación de Jesucristo como Salvador universal, nos invita a reflexionar sobre la universalidad del mensaje cristiano y cómo podemos vivirlo en nuestra cotidianidad.

Origen y Significado Teológico de la Epifanía

El término «Epifanía» proviene del griego *epipháneia*, que significa «manifestación» o «aparición». En el contexto cristiano, esta fiesta recuerda varios momentos clave en los que Jesús se revela al mundo:

1. **La adoración de los Reyes Magos (Mt 2,1-12):** Esta es la escena más representativa de la Epifanía. Los Magos, guiados por una estrella, llegan desde tierras lejanas para ofrecer regalos al Niño Jesús, reconociéndolo como el Rey de los Judíos y el Salvador del mundo.
2. **El bautismo de Jesús en el río Jordán:** Aquí, la voz del Padre proclama a Jesús como su Hijo amado, y el Espíritu Santo desciende en forma de paloma, revelando la Trinidad.
3. **El primer milagro de Jesús en las bodas de Caná:** En este acto, Jesús manifiesta su gloria al transformar el agua en vino, iniciando su ministerio público.

La Epifanía, por tanto, nos habla de un Dios que se revela a toda la humanidad, no solo al pueblo judío. Es una celebración de la salvación universal y una invitación a todos a acercarse a la luz de Cristo.

Tradiciones de la Epifanía en el Mundo

A lo largo de los siglos, la Iglesia Católica ha cultivado diversas tradiciones para celebrar la Epifanía, adaptándolas a los contextos culturales de cada región. Veamos algunas de las más destacadas:

1. La Cabalgata de Reyes (España y América Latina)

En países como España, México y Puerto Rico, la víspera de la Epifanía se celebra con desfiles llenos de color y alegría. Los Reyes Magos recorren las calles lanzando caramelos y regalos a los niños, recordando su visita al Niño Jesús.

2. El Rosca de Reyes (México y América Latina)

La Rosca de Reyes es un pan dulce en forma de corona adornado con frutas confitadas, que



simbolizan las joyas de la corona de los Reyes Magos. Dentro de la rosca se esconde una figura del Niño Jesús, y quien lo encuentra se convierte en el anfitrión de la fiesta de la Candelaria el 2 de febrero.

3. La Bendición de las Casas (Polonia y Europa del Este)

En Polonia, es tradición que los sacerdotes visiten los hogares para bendecirlos, marcando las puertas con las iniciales de los Reyes Magos (C+M+B, en latín *Christus Mansionem Benedicat*, «Cristo bendiga esta casa»). Esta costumbre es una forma de pedir la protección de Dios sobre el hogar.

4. El Baño de los Reyes (Etiopía y Eritrea)

En las iglesias ortodoxas de Etiopía y Eritrea, la Epifanía (llamada *Timkat*) se celebra con una procesión al río, donde los fieles recuerdan el bautismo de Jesús con una ceremonia de renovación bautismal.

5. La Epifanía como Navidad Ortodoxa (Rusia y Serbia)

En algunos países de tradición ortodoxa, la Epifanía se celebra como una extensión de la Navidad, con servicios litúrgicos y baños en aguas heladas como un acto de purificación espiritual.

Cómo Vivir la Epifanía en el Contexto Actual

La Epifanía no solo es una fecha para recordar acontecimientos históricos, sino una invitación a reflexionar sobre cómo Cristo se manifiesta hoy en nuestra vida y en el mundo. Aquí algunas maneras de vivir esta fiesta en nuestra cotidianidad:

1. Buscar a Jesús en el prójimo

Así como los Reyes Magos reconocieron a Cristo en un humilde niño, nosotros estamos llamados a encontrar a Jesús en los más vulnerables. Ayudar a los necesitados, visitar a los enfermos y practicar la caridad son formas concretas de vivir la Epifanía.

2. Ser luz para los demás

La estrella que guió a los Magos nos recuerda que cada cristiano está llamado a ser luz en su entorno. ¿Cómo puedes iluminar la vida de quienes te rodean? Quizá con una palabra de aliento, un gesto de amor o el testimonio de una vida cristiana coherente.



3. Renovar nuestra fe

La Epifanía es un momento para renovar nuestro compromiso con Cristo. Participar en la Misa, hacer una buena confesión y rezar en familia son formas de fortalecer nuestra relación con Dios.

4. Celebrar en comunidad

Reunirse con amigos y familiares para compartir una Rosca de Reyes o leer el relato de los Reyes Magos en el Evangelio puede ser una forma sencilla pero significativa de celebrar esta fiesta.

Un Mensaje de Esperanza para el Mundo

En un mundo marcado por divisiones y conflictos, la Epifanía nos recuerda que Cristo vino para todos. Su luz no hace distinciones de raza, cultura o condición social. Hoy más que nunca, necesitamos esa luz que une y transforma.

La Epifanía es una llamada a abrir nuestro corazón a Dios y a los demás, a dejar que su luz nos guíe y a ser instrumentos de su amor en el mundo. Al igual que los Reyes Magos, estamos invitados a emprender un viaje espiritual, llevando nuestros dones y ofreciendo nuestra vida al servicio del Rey de reyes.

Que esta fiesta sea para ti y tu familia un tiempo de encuentro con Cristo y de renovación en la fe. ¡Feliz Día de Reyes!